

« Les kiosquiers, ça s'adresse à tous, les habitants, les touristes, les passants. »

« Les gens ici, ils sont sur les terrasses de café, il y a les kiosques, ... C'est sur ces trottoirs-là que ça se passe ».

Place de la République, paroles d'usager, hiver 2009.

Le travail de concertation mené au cours de l'hiver 2009 a permis d'identifier le rôle important que jouent les kiosquiers Place de la République.

- **Place de la République, les kiosques sont des figures urbaines.** Socialement accueillants, aux ambiances chaudes, les kiosques sont des espaces commerçants marqués fortement par leur produit (manège, gaufres, journaux, etc.) mais aussi par les hommes et les femmes qui les tiennent. Ils sont là, quasi tous les jours, souvent quelque soit le temps, ils sont bien connus par les gens du quartier, en particulier par ceux qui ont des enfants. Cet attachement aux kiosques, à leur fonction attractive autant que servicielle est exprimée par tous. Ces lieux apparaissent d'autant plus à l'échelle humaine qu'autour d'eux se trouvent principalement des établissements et des enseignes commerciales de très grande taille.
- **Place de la République, les kiosques sont des donneurs de temps.** Leurs ouvertures et leurs fermetures (journée, semaine ou week-end, saisons et vacances) rythment pour partie la vie de la place. Les kiosques sont déjà ouverts, c'est qu'on ne s'est pas levé tôt. Ils sont éteints, c'est qu'il est tard. Il y a plein d'enfants, on est mercredi. Les glaces se vendent plus que les gaufres, c'est l'été, etc. C'est à la fermeture des kiosques, le soir, que s'installent, les organisations de type Restaurant du cœur, etc.
- **Place de la République, les kiosques sont des donneurs d'espace.** Ceci à plusieurs titres. La place de la République désoriente par une relative symétrie des façades et des avenues. Une personne peu habituée à la place, peut y arriver par de nombreuses avenues ou sorties de métro. Il est alors nécessaire d'avoir quelques repères et les kiosques en sont un, indéniablement. Cette dimension est renforcée en début de soirée l'hiver, où leur éclairage en général chaleureux fait repère. Mais ce sont aussi littéralement des donneurs de lieux, car les kiosquiers expriment, mais sans forcément s'en plaindre, qu'un très grand nombre de personnes chaque jour leur demande leur chemin. Enfin, ce sont métaphoriquement des donneurs de lieux internationaux, car nombreux sont ceux qui viennent ici pour le kiosque à journaux qui vend des quotidiens du monde entier.

Ces rôles majeurs font des kiosques et des kiosquiers de la République aujourd'hui des éléments majeurs dans l'ambiance et les usages de la Place. Ils s'adressent à tous les usagers : habitants du quartier, passants occasionnels, touristes de tous les pays – mais aussi des enfants aux personnes âgées, des gens du matin, à ceux qui finissent tard leur journée.

Ecouter les kiosquiers, ils vous raconteront mille histoires sur la place, mais vous diront aussi leurs inquiétudes économiques, et leur sentiment de précarité.